
Por Alain Jesús Puga Esquivel. Foto: Leandro Pérez Pérez 

Con el objetivo de estrechar relaciones entre las 
entidades asistentes y aportar al encadenamiento 
de la empresa estatal con el sector privado, sesionó 
esta semana, la vigésimotercera edición de la Feria 
Expocam, ronda de negocios. Participaron 75 empresas, 
estatales y privadas, de Camagüey, Ciego de Ávila, Las 
Tunas y Granma. 

La bolsa comercial más grande de la provincia buscó, 
además, promover productos exportables tanto de 
instituciones estatales como de trabajadores por 
cuenta propia, cooperativas y pequeñas y medianas 
empresas.

Tras no realizarse en 2021, regresó al Recinto Ferial 
camagüeyano, ahora con nuevos actores económicos 
que buscan proveedores de las materias primas, 
muchos radicados en el propio territorio. 

En varios de los proyectos destacó la participación 
de la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz, buscando desde la ciencia soluciones viables 

y duraderas a las dificultades que aún presenta la 
inserción de nuevos actores en la economía cubana.

El premio al mejor stand lo recibió la Empresa de 
Farmacias y Ópticas de Granma; el de Publicidad, 
Identidad e Imagen lo conquistó Episur, institución 
santacruceña que mereció también el galardón a la 
Calidad del Producto Estatal Alimenticio. El mejor 
negociador resultó Citmatel y GeoCuba se alzó con el 
reconocimiento en la categoría calidad del servicio 
estatal. 

Las modalidades destinadas al sector no estatal 
quedaron desiertas, algo contradictorio dado el rol 
protagónico que tuvo en la Feria esta forma de gestión.

Expocam privilegió el espacio para el intercambio 
acerca de temas de actualidad como el marketing 
en las redes sociales, la inteligencia comercial, 
los requisitos para la exportación, las marcas y el 
comercio electrónico en fronteras, afianzándose 
como una excelente oportunidad para crecer, 
negociar y aprender.
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Edición especial realizada integramente por estudiantes de Periodismo. Ver video

Por Claudia Sánchez del Risco

Escribo porque las emociones no se me pueden quedar en-
tre los huesos y la piel. Los impulsos me piden salir a través 
de la pluma y algunas lágrimas se marchan junto con las pa-
labras. Qué necedad tan grande sería no construir con frases 
la vida. Por eso afirmo que escribo y lo hago para sacudir las 
tempestades.

En las páginas de este periódico van alojadas decenas de 
sueños. Varios corazones que, como el mío, escriben impulsa-
dos por ilusión y vocación. Corazones dados a la labor social 
que se nos fue otorgada: comunicar de manera sabia y sin de-
jar a un lado la magia literaria.

El periodismo es eso, subrayar con pulsaciones y conducir la 
realidad. No deslinda de la literatura, ni se aparta del lirismo, 
en la precisión de los contextos lleva impresos sentimientos de 
la más leal virtud humana. Como periodistas tratamos de revo-
lucionar, educar, compartir virtudes y no dejar morir la cultura 
comunicacional.

Trabajamos para lectores que merecen siempre sumergirse 
en una lectura capaz de abrazarles.

En la sangre joven de estos tiempos corre luz. Muchachos 
engendrados en la cubanía y profunda identidad, intentamos 
que la continuidad del buen periodismo esté garantizada. Us-
ted lector, disfrute de esta edición construida sílaba a sílaba 
por retoños entusiastas, puede que en la próxima ya se note la 
premura del graduado.

Escribo

Expocam estrechó relaciones entre 
empresas estatales y privadas

La ciencia hasta el 
surco
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http://www.adelante.cu/index.php/es/
https://www.youtube.com/watch?v=p7VFSBfKkVA
http://www.adelante.cu/index.php/es/component/tags/tag/feria-expocam-2022
http://www.adelante.cu/index.php/es/component/tags/tag/feria-expocam-2022


Cada domingo, justo a las 
8:45 p.m., se escucha en la 
mayoría de los hogares cuba-

nos: “Ya va a empezar, ya va a em-
pezar”. Como luciérnagas encien-
den los televisores y Calendario 
ilumina cientos de rostros que tras 
el ajetreo dominical ansían luego 
de toda la semana un capítulo más.

Calendario está marcando una 
pauta entre los jóvenes, quienes han 
encontrado en la serie una repre-
sentación de su vida diaria y de pro-
blemáticas latientes en la sociedad 
actual. Temas como la homosexua-
lidad, la adolescencia, el fraude, la 
emigración, la infidelidad, los conflic-
tos familiares y la violencia llevan di-
rectamente al análisis y comprensión 
de muchos de los aspectos que por 
cuestiones de tiempo o estereotipos 
las familias evitan tratar.

Resulta esperanzador ver cómo 
a través de métodos de enseñanza 
diferentes la profe Amalia logra lle-
gar a sus alumnos y despertar senti-
mientos en los televidentes. La poe-
sía sin dudas trasciende al guión y 
en varios centros docentes a modo 
de copia sana y como fruto de lo 
que los estudiantes llaman “lo que 
se está usando ahora” ha comen-
zado a emplearse como un recurso.

Es inevitable percibir la repercu-
sión que tiene cada capítulo entre 
quienes la vemos, en las redes socia-
les, escuelas, parques, centros de tra-
bajo, barrios, se escuchan las opinio-
nes que la población tiene respecto 
a cada uno de los tópicos abordados, 
los cuales resuenan como campa-
nitas de notificaciones en tiempos 
en los que se torna difícil para los 
creadores llegar a la juventud y ha-

cer audiovisuales para adolescentes 
supone un gran reto; sin embargo, 
Calendario llega a este grupo.

La responsabilidad de los padres 
y el mal manejo de las funciones 
de la familia quedan expuestos, por 
ejemplo, en el caso de Orestes. Para 
muchos de nosotros es casi impo-
sible dejar de remontarnos a esas 
etapas de nuestras vidas en las que 
conocimos casos similares que si 
hubieran tenido la suerte de encon-
trar una profesora como Amalia es-
tarían en circunstancias diferentes. 
El tratamiento de ese fenómeno va 
dirigido a la necesidad de lograr en 
nuestras escuelas una formación y 
un ejercicio pedagógico que real-
mente inste a inculcar sentimientos 
desde edades tempranas y enseñe 
el valor de las esencias, de lo que va 
más allá de lo superficial.

Con cada capítulo observamos la 
metamorfosis de los personajes. El 
caso de Maritza es sin dudas uno de 
los que más afecta en estos últimos 
tiempos por el indebido uso de las 
nuevas tecnologías para la realiza-
ción de fotos y videos de carácter 
sexual que pueden llegar a dañar 
seriamente la integridad de las 
personas, a eso súmele la adicción 
a juegos, redes sociales y chats. Es 
necesario despertar en la concien-
cia de las nuevas generaciones una 
alerta ante este tipo de situaciones.

Pesa el tema de la violencia hacia 
la mujer con Yankiel, el hermano de 
Amalia que, como la mayoría de las 
personas violentas, encuentran en 
los celos la justificación de su abuso. 
Calendario invita a la reflexión y se 
erige como una aspiración de lo que 
debe ser la sociedad cubana.

Los talleres literarios, el círculo 
de interés, los programas culturales 
que se muestran son un reflejo de 
lo que necesitamos generalizar en 
la sociedad, una labor desde lo pro-
fundo que demuestre que lo raro 
no está mal, que en las diferencias 
reside el crecimiento, que la cultura 
más que una palabra deviene la raíz 
de cuanto se va aprendiendo y per-
dura en nuestras mentes.

Es imposible no emocionarse 
con cada verso interpretado. Mu-
chos hemos llorado y reído. Aún 
queda por recorrer entre líneas, 
pero nos vamos quedando con las 
enseñanzas y con esas palabras 
que suenan diferentes, mas encie-
rran significados profundos, her-
mosos, nuevos.

La serie expone el amor, lo ha he-
cho de una forma especial y única 
como en el poema de Bruno. Es 
invaluable la confianza entre los 
muchachos y la guía, más que su 
profesora, una amiga… ahí radica 
la magia de Calendario: el valor del 
amor, la familia y la amistad.
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A cargo de Mariam Cruz Salgado y 
Dayneris Cabrejas Pérez
redaccionadelante@enet.co.cu
SMS: 52630322

Y LAS MIASMAS EN LAS MISMAS
Desde la calle San Gabriel, entre Honda 

y Peña, se comunican con nosotros los 
vecinos preocupados por varias obstruc-
ciones de hace más de dos años, las que 
han sido arregladas en un par de oca-
siones por Acueducto y Alcantarillado, 
pero a los pocos días las aguas albañales 
continúan circulando por la cuadra y el 
problema aún no se resuelve.

LEYENDO PERIÓDICOS VIEJOS
George Carbó Alzaga manifiesta una 

queja acerca de las dificultades de la 

distribución de la prensa en el reparto 
Puerto Príncipe, pues los periódicos lle-
gan atrasados. Como hemos publicado 
muchísimas veces, tal situación se repite 
en varias zonas, sobre todo, de la ciudad 
de Camagüey, e incluso “se muda” de un 
área a otra de vez en vez. Tiene la pala-
bra, ¿o la solución? Correos de Cuba.

HACER LO QUE HAY QUE HACER
Desde la calle Principal, entre A y B, 

en el reparto Lenin, Aida Porro reporta 
a través del correo electrónico una tu-
pición de hace dos meses en el edificio 
FAR 5. Dice que ya se han tramitado va-
rias quejas anteriormente y no se re-
suelve el problema a pesar de que la 
dirección de Comunales conoce que la 
solución está en enviar la brigada a lim-
piar la fosa madre y no en lo que han 
hecho hasta ahora, que solo empeoró la 
situación.

TARDE, PERO SEGURO
En respuesta a la queja tramitada por 

Elia Muñoz Morales, la oficina de Co-
rreos de Cuba sostuvo una conversación 
con la clienta en aras de adquirir los có-
digos de sus envíos, la misma expresó 
que no los tiene y añadió que ya fueron 
recibidos por sus familiares en las pro-
vincias de La Habana y Matanzas.

SE BUSCAN INGENIEROS
La empresa privada Renova SURL 

ofrece empleo a aquellos profesionales 
motivados en las esferas de ingeniero 
civil, eléctrico, abogado con perfil de 
asesor jurídico e ingeniero en teleco-
municaciones con especialidad en ad-
ministración. Los interesados deben 
entregar sus currículos en calle Bena-
vides No. 401 A entre Alfredo Adán y 
Miguel Ángel Núñez, reparto La Vigía 
o enviarlos en formato PDF a través

de WhatsApp 59880000 o los correos: 
info@renova.cu/info@renovacuba.com.

EL MERECIDO RESPETO A LOS AÑOS
A nuestra redacción llega, y con una 

alta dosis de dolor, la situación en la que 
esperan los trabajadores en proceso de 
jubilación o aquellos que deben hacer 
un trámite en el Inass, pasan largas ho-
ras al sol y en el local los atienden de pie 
frente a una reja, sin condiciones para 
la revisión y firma de los documentos. 
Súmele a esto que los trabajadores de 
la entidad laboran sin luminaria y con 
mobiliario en mal estado. Nos parece 
que no debe ser esta la última imagen 
que lleve de su vida laboral quienes han 
dedicado años de servicio a la provin-
cia. Urge que los organismos implicados 
tomen cartas en el asunto.
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Por Maday 
Cala Tabarcia

Cuida tu ciudad para que ella te cuide.

Otra vez la Pizzería de El Gallo se renueva.

De cráter y pantano tiene este hueco frente al restaurante La Red.
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Por Luis Norberto Kens Romero. Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN) 

En la comunidad de Nitrógeno, una nueva bodega 
brindará servicios a los habitantes de la zona. Con 
un costo de alrededor de un millón 400 000 pesos, 

la instalación cuenta con lechería, punto gastronómi-
co y carnicería, todo para lograr un comercio a la al-
tura de las expectativas de unos 500 usuarios y como 
parte del perfeccionamiento del sector.

El proyecto ha sido muy bien visto y agradecido por 
las personas del lugar, pues una gran cantidad efec-
tuaban la compra de la canasta familiar en bodegas 
de los repartos Puerto Príncipe, Saratoga, Lenin y en 
casos más aislados en otros municipios. Con esta obra 
se eliminan las distancias excesivas y facilita en todos 
los sentidos la compra de los productos normados.

En la jornada también se entregaron tres casas a 
personas en situación de vulnerabilidad por diversas 
causas y que vivían en condiciones muy difíciles.

En conversación con Arley Marcelino Eliza Socarrás, 
delegado de la circunscripción, explicó que la zona 
presenta serios problemas con la vivienda. Para aliviar 
la situación se están construyendo casas; de 21 hoga-
res en derrumbe, siete se encuentran en ejecución y 
tres casi a punto de entregar; y en conjunto con los 
habitantes de la comunidad han erradicado 40 pisos 
de tierra cambiándolos por pisos pulidos. 

En el caso de los viales, también afectados, se em-
pezará a trabajar en el arreglo completo de la calle 
Quinta, con sus ramales correspondientes. Además, se 
enfrascan en la reparación de la escuela primaria Noel 
Fernández. 

El delegado se refirió al grupo de prevención inte-
grado por personas de la comunidad y el fortaleci-
miento del rol de los trabajadores sociales. Gracias 
al diagnóstico de las situaciones específicas de cada 
familia, por ejemplo, se han entregado recursos a ma-
dres con tres niños o más, de las cuales hay 37 en la 
demarcación; y un elevado número de jóvenes han pa-
sado la escuela de capacitación para convertirse en 
albañiles, soldadores, carpinteros, aunque el principal 
oficio allí es el la transportación por coches de trac-
ción animal.

“La población se siente más motivada, aún existen 
problemas de viviendas en mal estado pero se está 
trabajando, como delegado me siento respaldado, hoy 
he tenido la compañía de todos los factores del Par-
tido y el gobierno; están caminando la comunidad”.

Acompañaron a los habitantes de Nitrógeno en esa 
tarde de esperanzas y nuevos esfuerzos, Ariel Santana 
Santiesteban, primer secretario del Partido en la pro-
vincia y Julio César Toledo, secretario en el municipio; 
Miguel Mario Cabrera Castellanos, jefe de la Direc-
ción de Cuadros del Estado y el Gobierno en le país, 
Armando López Montero, intendente en el territorio y 
otras autoridades del Partido, el Gobierno, organiza-
ciones políticas y de masas. 

Por Hilda Camila Recio Costilla y Camila Ibarra Piloto
Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Con la entrega del Premio Provincial Rolando Ra-
mírez por la Obra de la Vida a Bárbara Suárez 
Ávalos, corresponsal aquí de Radio Progreso, y de 

otros reconocimientos, concluye este sábado la Jorna-
da por el Día de la Prensa Cubana en Camagüey.

La distinción Félix Elmuza se otorga a 16 miembros 
de la Unión de Periodistas de Cuba (UPEC) con más 
de 15 años de labor, así como el premio Patria, de la 
Sociedad Cultural José Martí, a Eduardo Labrada Ro-
dríguez, del periódico Adelante.

La Jornada, dedicada de manera especial al cente-
nario de la Radio Cubana, al aniversario 170 del nata-
licio del Apóstol José Martí, al 130 de la fundación del 
periódico Patria, y al 105 de Félix Elmuza, inició el 1ro. 
de marzo y desarrolló un extenso programa de acti-
vidades que privilegió los intercambios con diversos 
sectores de la economía y la sociedad.

La corresponsal de Radio Rebelde, Miozotis Fabelo 
Pinares, Premio Nacional de Radio 2021, inauguró las 
actividades con un conversatorio acerca de los prin-
cipales retos que enfrenta el periodismo radiofónico 
actual, entre ellos, el uso adecuado de los valores no-
ticia para lograr una mayor calidad de la información, 

así como la búsqueda de alternativas para ampliar la 
multimedialidad en todas las plataformas. 

Los estudiantes de Periodismo de la Universidad 
de Camagüey Ignacio Agramonte tuvieron el protago-
nismo el día 2, con la reapertura de la exposición Re-
velaciones dedicada a la evolución del fotoperiodismo 
y la figura de Fidel, en el espacio galerístico Nicolás 
Guillén, de Adelante, donde participaron en un taller 
acerca de esa temática.

Los reconocimientos del concurso provincial Carlos 
Bastidas se entregaron este 11 de marzo en la sede de 
la Upec a los trabajos más destacados del año 2021. 

De un total de 146 obras presentadas, correspon-
dientes a 40 autores, el jurado otorgó el Premio Espe-
cial, este año con la temática La economía cubana y 
sus retos, a Yurislenia Pardo Ortega, del periódico pro-
vincial, por ¡Le zumba el mango! —recibió mención en 
ese acápite, La inflación en tiempos de ordenamiento, 
de Neilyn Hernández, de Radio Nuevitas. 

La reportera de Adelante mereció también el primer 
premio en la categoría de Prensa Escrita por la serie 
de comentarios Seguimiento a implementación de la 
tarea ordenamiento en la ganadería. De este propio 
medio, Leandro Pérez triunfó en periodismo gráfico 
por el fotorreportaje: Un soplo de modernidad revolu-
ciona prácticas arroceras.

En periodismo televisivo obtuvo el primer lugar la 
obra Aplicaciones móviles para discapacitados, de Ma-
ría del Carmen Fuentes, de Televisión Camagüey. En 
prensa radial los aplausos fueron para Yusarys Benito 
por Lo que dice mi pelo y en periodismo hipermedia 
para Jorge Enrique Jerez Belisario, de Adelante, por El 
orden necesita orden.

Han sido días de celebraciones, pero también de 
aprendizajes pues cada vez son más los retos que en-
frentamos al hacer periodismo. La Jornada culmina, 
mas los periodistas camagüeyanos reafirman su com-
promiso con su quehacer, no solo estos días de marzo, 
sino durante todo el año, para toda la vida.

Por Vladimir Benítez de Posada 

En conmemoración al aniversario 60 
de su creación, la Unión de Jóvenes 
Comunistas (UJC) en Camagüey or-

ganiza un amplio plan de actividades.
Marzo inició con el festival provincial 

del sector no estatal y los nuevos actores 
económicos, con sede en el Recinto Fe-
rial. Como invitados estuvieron jóvenes 
que hoy encauzan su trabajo a través de 
estas formas, en especial las micro, pe-
queñas y medianas empresas (Mipyme). 

La Universidad de Ciencias Médicas 
Carlos J. Finlay y la de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz acogerán varios de los 
eventos durante la jornada. En conme-
moración a la toma de Radio Reloj el 13 
de marzo de 1957, ambos centros partici-
parán en una caminata desde el parque 
José Martí hasta la emisora Radio Cadena 
Agramonte, donde de manera simbólica 
rememorarán los sucesos de aquel día. 
Trasmitirán un mensaje en vivo como 
evidencia del compromiso de los univer-
sitarios con la Patria y la Revolución.

El 18 de marzo el Buró Nacional de la 
UJC entregará la placa 60 Aniversario al 
proyecto sociocultural Golpe a Golpe. 
Otros cinco centros agramontinos figu-
ran entre los 60 seleccionados en todo el 
país: las universidades de Camagüey y de 
Ciencias Médicas, la Fábrica de Sorbitol 
de Florida, la de queso de Sibanicú y la 
empresa Episur en Santa Cruz del Sur.

Otras de las actividades será un ma-
ratón juvenil hasta el Casino Campestre, 
sede también de un evento deportivo. El 
proyecto Vamos con todo pa’l barrio en 
conjunto con el Movimiento Juvenil Mar-
tiano, los instructores de arte y la AHS in-

cluirá diversas acciones en la comunidad 
de Punta de Ganado, en Santa Lucía. 

Abril comenzará con una acampada en 
el Parque Botánico, con alrededor de 500 
jóvenes de toda la provincia, donde se 
desarrollará un diálogo de generaciones 
con antiguos dirigentes de la UJC, activi-
dades políticas, recreativas, un festival 
de pesca y siembra de plantas en el Bos-
que Martiano. En horas de la noche, un 
espectáculo cultural culminará con una 
fogata gigante y una cantata.

El 3 de abril, se movilizarán hacia labo-
res productivas y el 4 tendrán una gala 
político-cultural en el Teatro Principal.

Nuevas obras sociales benefician comunidad Nitrógeno

Culmina Jornada de la Prensa

Juventud, baluarte de la Revolución
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Por Betzabe Cabreja Jeffers
Fotos: Maday Cala Tabarcia

Nuestra historia tiene estre-
cha relación con la caña 
de azúcar. Llegó a Cuba 

procedente de Santo Domingo, 
traída por navegantes españoles, 
liderados por el conquistador 
Diego Velásquez.

Si hubiera que mencionar un 
centro por su accionar en la 
transformación de tan versátil 
producto, sobre todo luego de 
1959, no puede faltar el Instituto 
de Investigaciones de la Caña de 
Azúcar, en el municipio de Flo-
rida, institución donde la ciencia 
se consolida a diario, como cóm-
plice del desarrollo.

El comienzo de la Estación Te-
rritorial para la Investigación de 
la Caña de Azúcar (Etica), data 
del 27 de febrero de 1972. En sus 
inicios el centro se nombró Esta-
ción Experimental de la Caña de 
Azúcar, más adelante pasaría a 
ser Estación Provincial de Inves-
tigaciones de la Caña de Azúcar 
y desde diciembre de 2021, se 
nombra Instituto de Investigacio-
nes de la Caña de Azúcar (Inica).

En la actualidad, como conti-
nuadora de 50 años de expec-
tativas y logros, lleva adelante 
programas de ciencia y ejecuta 
proyectos de investigación e in-
novación tecnológica altamente 
calificada y competitiva. Con el 
fin de satisfacer las demandas 
de los clientes, productores ca-
ñeros de las provincias de Ciego 
de Ávila y Las Tunas, trabajan en 
el propósito de obtener y comer-
cializar variedades de caña de 
azúcar, semillas, servicios cien-

tífico-técnicos, tecnología aso-
ciada y servicios de laboratorios.

SERVICIOS DIRECTO A LA 
PRODUCCIÓN

La institución científica más 
importante del sector azucarero 
en la zona centro-oriental de 
Cuba, adecúa su organigrama a 
la encomienda organizacional. 
La Subdirección de Investiga-
ción e Innovación Tecnológica y 
la Subdirección de Producción y 
Comercialización resultan claves, 
pues responden de forma directa 
a la razón de ser de la entidad.

La primera se encarga de todo 
lo relacionado con los grupos 
de mejoramiento genético, pro-
tección de plantas, tecnología 
agrícola, brigada de campo e in-
formática. Mientras, la segunda 
asume los Servicios Científico-
Técnicos Especializados, vincu-
lados a las variedades de se-
millas, manejo fitosanitario, los 
fertilizantes y las enmiendas, el 
control integral de malezas y la 
extensión agrícola.

Relevantes resultan también, 
desde el punto de vista funcio-
nal, los dos Grupos de Extensión 
y Servicios Agrícolas (GESA), radi-
cados en Ciego de Ávila y Las Tu-
nas, respectivamente.

Para aprovechar al máximo el 
talento y la preparación de los 
recursos humanos el Inica dis-
pone de laboratorios e instala-
ciones con equipos de última 
generación, únicos en el país, ca-
paces de respaldar experimentos 
fiables. Esto viabiliza de forma 
significativa el trabajo de obten-
ción, recomendación y extensión 
de cultivos de caña de alto po-
tencial agro-productivo resisten-
tes a plagas o enfermedades, así 
mismo posibilita mejor asesora-
miento técnico y capacitación a 
los productores de la gramínea. 

Ejemplo de ello es la labor que 
realiza el Departamento de Fito-
mejoramiento donde se investiga 
la introducción de nuevos cam-
bios en el esquema de selección 
del cultivo de la caña de azúcar 

en Cuba con la finalidad de ob-
tener nuevas variedades de alto 
potencial agro-productivo en 
menor tiempo con la selección 
de clones elites.

Estos son genotipos que so-
bresalen por sus características 
genéticas de alto potencial agrí-
cola e industrial, resistentes a 
plagas y enfermedades y a las 
condiciones adversas de estrés 
hídrico generado por el cambio 
climático.

SEMBRAR LA CAÑA DESDE LA 
CIENCIA

Que sean un colectivo con 
una excelente hoja de servicio 
en más de 45 años de existen-
cia se debe en buena medida a 
lo hecho en su bloque experi-
mental, con 48 hectáreas en la 
actualidad.

En el centro se han evaluado 
en la práctica cada una de las 
investigaciones científicas em-
prendidas por los especialistas 
de la institución a fin de demos-
trar y validar su factibilidad en 
la producción de alimentos.

Entre las investigaciones se 
encuentra la Tesis de Doctorado 
de Yoslen Fernández Gálvez, con 
17 años de servicio, quien ade-
más es investigador auxiliar del 
Inica y profesor auxiliar en la 
Universidad de Camagüey Igna-
cio Agramonte Loynaz.

“Por primera vez en Cuba, se 
seleccionan cultivos de caña 
de azúcar a partir de criterios 
netamente forrajeros para la 
alimentación de rumiantes. Se 
evalúa el comportamiento agro-
nómico y la estabilidad fenotí-
pica de los  C99-374 y C97-366 en 
las principales áreas ganaderas 
de la provincia de Camagüey.

“También se evalúa el valor 
nutritivo y la respuesta biopro-
ductiva de vacas en estado de 
lactancia, alimentadas con los 
cultivos forrajeros como parte de 
su dieta”.

Al exponer resultados tangi-
bles a favor de la que continúa 
siendo la principal agroindustria 
cubana, el Inica atesora varios 
que resaltan no solo por sus nú-
meros, sino por su prominencia y 
la labor de sus investigadores.

Entre los más notables está La 
fisiología vegetal, investigación 
a cargo de la MS. c. Isabel Torres 
Varela, subdirectora de investi-
gación del centro. “Nunca antes 
en el país, se estudió la inclusión 
de indicadores fisiológicos como 
herramientas para la selección e 
introducción de nuevas varieda-
des en la práctica productiva”.

Destacan además el trabajo de 
los Estudios de Larga Duración, 
desarrollado por el Dr. C. Eugenio 
García del Risco, quien explica 
que la investigación va dirigida 
hacia la pérdida y extracción de 
nutrientes de la caña de azúcar, 
a través del estudio del suelo; di-
cha búsqueda compite en Amé-
rica Latina por la longevidad, es 
decir la gramínea tiene 50 años 
de estudio, replicado especial-
mente en el mismo lugar cada 
una de las dosis de fertilizantes 
que se proponen para el cultivo 
de la caña de azúcar.

Otros de los experimentos 
realizados por el Inica es la ob-
tención de 21 nuevos cultivares 
cañeros, la propuesta de un mé-
todo de hidrotermoterapia de ye-
mas individuales para el control 
del raquitismo de los retoños, 
la creación y generalización del 
SERVAS y el diseño e introduc-

ción en todo el país de un marco 
de siembra de caña de azúcar, al 
que se denomina de base ancha.

Como norma los resultados 
investigativos de la estación se 
han dado a conocer al resto de la 
comunidad científica mediante 
artículos incluidos en publica-
ciones especializadas de Cuba y 
otras naciones; y la participación 
de expertos del centro en even-
tos relacionados con las ciencias 
agrícolas y en misiones de cola-
boración internacional en más 
de una decena de países.

Con el objetivo de incrementar 
sus ingresos por concepto de co-
mercialización de variedades de 
caña de azúcar y servicios cien-
tífico-técnicos especializados, 
los cuales rondan los siete mi-
llones y medio de pesos al año, 
el Inica se inserta en más de una 
treintena de proyectos de inves-
tigación que procuran resolver 
problemas concretos de la pro-
ducción cañera.

Tales programas están finan-
ciados indistintamente por el 
Ministerio de Ciencia  Tecnolo-
gía y Medio Ambiente (Citma) y 
AzCuba y se enmarcan en cinco 
líneas investigativas priorizadas: 
el mejoramiento genético, la fi-
siología vegetal, la protección de 
plantas, el manejo agronómico 
del cultivo y la obtención de ali-
mento animal a partir de la caña 
de azúcar.

Impulsando oportunas inver-
siones en pro de su infraestruc-
tura y siguiendo una rigurosa 
política de respeto ambiental, 
el Inica se esfuerza por trans-
formar los numerosos premios 
y reconocimientos de que se 
ha hecho acreedor en estímulo 
permanente para superarse a sí 
mismos.

A su favor obran fortalezas 
como la voluntad estatal de 
acrecentar el protagonismo de la 
ciencia en la vida económica de 
la nación. 

Se trata, sin dudas, de un con-
texto complejo, pero gratamente 
retador para sus trabajadores, 
quienes saben que cada día, la 
vida les coloca en el horizonte 
la oportunidad de nuevos y me-
jores aportes para el bien de su 
provincia y de su país.

Del laboratorio 
al surco
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El futuro es hoy, dice el eslogan de la empresa
privada Renova SURL (Sociedad Única de Res-
ponsabilidad Limitada), y no se trata de cien-

cia y ficción, sino del empeño de cerca de 20 cama-
güeyanos que han unido esfuerzos para hacer de la 
energía renovable un sueño alcanzable en las condi-
ciones actuales de Cuba. Comprometidos con la pro-
tección del medio ambiente, surgieron como parte 
de la creación de los nuevos actores económicos que 
se fomentan en el país desde el pasado año.

Roberto Medina Torres, presidente y socio unitario 
de la SURL, decidió emprender, hace cuatro meses, 
la creación del proyecto. Estaba tan convencido de 
la idea que convirtió su casa en la sede de la em-
presa. Actualmente el equipo de trabajo que le sigue 
es como su familia.

Renova surge a partir de las necesidades del país 
en la sustitución de importaciones y uso de alterna-
tivas energéticas; vincula la energía renovable y la 
tecnología. 

“Prestamos servicios de modernización de todo el 
equipamiento tecnológico de las pequeñas, media-
nas y grandes empresas, dígase computadoras, equi-
pos de navegación y configuración de redes. También 
realizamos el ensamble y la puesta en marcha de 
equipos de video vigilancia, ya sea en hogares o em-
presas”, explicó a Adelante, Ismael Álvarez Cardoso, 
secretario del Consejo de la Empresa. 

RENOVANDO ENERGÍAS
La instalación de sistemas fotovoltaicos y eólicos, 

así como los de luces led con encendido y apagado 
automáticos, la comercialización de dispositivos tec-
nológicos y vehículos eléctricos, son algunos de los 
frentes de Renova, en su apuesta amigable con el 
medio ambiente. 

Desde el comienzo la plantilla de trabajadores se 
ha incrementado de 12 a 16 personas. Todo el perso-
nal es altamente calificado y lo integran ingenieros 
eléctricos, en telecomunicaciones, automáticos, ci-
viles y arquitectos; además, prevén la incorporación 
de otros especialistas al departamento de proyectos.

Cuentan con más de una veintena de clientes, co-
mentó Mariela Rodríguez Abreu, consejera de finan-
zas. Sobresalen contratos con el Centro Provincial 

del Libro y la Literatura, con la Empresa Mayorista de 
Productos Alimenticios (EMPA), este último cliente 
está interesado en el montaje de un sistema de pa-
neles solares en su sede y se encuentra en proceso 
un contrato con la Empresa Agroindustrial de Granos 
Ruta Invasora para la modernización de su equipa-
miento y el aprovechamiento de la energía solar. 

En negociaciones aparece un proyecto con Comu-
nales que prevé en Cayo Cruz la instalación de un 
sistema de paneles fotovoltaicos, un lugar en que 
técnicamente depender de la energía que procesen 
los paneles constituye la mejor opción.

Dentro de las ventajas que ofrecen las micro, pe-
queñas y medianas empresas (Mipymes) se encuen-
tran acordar los precios, así como estudiar las nece-
sidades de los clientes. “Recientemente terminamos 
de montar en la Academia de las Artes Vicentina de 
la Torre y en el Conservatorio de Música José White 
un sistema de luces led y por ser escuelas llegamos 
a un acuerdo asequible para ambas partes”, comentó 
Teresa Ortega López, contadora de la empresa, quien 
agregó que en la nueva entidad está presente el 
compromiso con el desarrollo del país, “tanto que en 
los estatutos fundacionales aprobamos que el 5 % 
de las utilidades será destinado en forma de dona-
ción a determinadas causas”.

Dificultades hay, algunas de ellas las expuso Ro-
berto Medina Torres en la Asamblea General de Aso-
ciados a la Cámara de Comercio de este año, en la 
que explicó la necesidad de rebajar los costos de 
servicios esenciales como la fibra óptica o el acceso 
a un centro de datos, así como agilizar su instalación, 
flexibilizar las importaciones a través de transitarias 
que en solo días las hacen llegar y contar con una vía 
para adquirir medios de transporte comerciales que 
permitan el traslado seguro de sus productos, que 
son muy sensibles.

EL FUTURO SE “RENOVA”
Para facilitar mayor accesibilidad a los clientes, 

Renova ha diseñado una tienda virtual a punto de 
concretarse con pasarelas de pagos nacionales e 
internacionales. Además trabajan en la página web 
corporativa con especial atención a los clientes e in-
versores, y toda la estructura utilizada permite apro-
vechar las vías de comunicación.

“Nosotros tratamos de manera personalizada a los 
usuarios y proveedores, y esto va a garantizar la du-
rabilidad de la Empresa en el tiempo, como las líneas 
de abastecimiento y compra. También trabajamos 
para certificar la calidad con las normas internacio-
nales y crear acuerdos y asociaciones con entida-
des como el Citma para apoyar proyectos de corte 
ecológico y medioambiental. Pienso que la empresa 
privada debe ser líder en estos aspectos”, señaló Me-
dina Torres, presidente de la entidad.

Roberto sueña en grande, piensa que Renova 
puede convertirse en los próximos cinco años en una 

empresa nacional, “aspiramos que cuando se hable 
de energía renovable en Cuba enseguida se piense 
en nosotros, y que seamos de preferencia a la hora 
de hacer obras y proyectos en el país entero. Quisié-
ramos lograr acuerdos con proveedores internacio-
nales, que le permitan avanzar al país, en resumen, 
queremos ser una empresa tecnológica de primer 
nivel”, enfatizó.

Solucionar las trabas que persisten en el andar de 
los nuevos actores económicos es necesario para lo-
grar el éxito total de esta idea y la motivación por es-
tas buenas iniciativas. Potenciar el desarrollo y mo-
dernizar la tecnología de una forma amigable con el 
medio ambiente no puede esperar al futuro, es una 
necesidad del presente.

Por Liannys Juan López y Alain Puga Esquivel. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Renovar energías no es asunto del futuro



El municipio de Nuevitas ha experi-
mentado desde el pasado año un
renacer en el ámbito cultural. La

pandemia por COVID-19 trajo el reto 
de “reinventarse” y buscar alternativas 
para evitar un “apagón”, cuenta Leangel 
Lechuga Guerra, director del sector en 
el territorio.

“Pensamos en actividades para la 
población sin que saliera de casa. Las 
instituciones culturales comenzaron a 
promover su programación a través de 
las redes sociales, Radio Nuevitas y el 
telecentro Nuevavisión. Cobraron ma-
yor auge el programa televisivo Qué tal 
Nuevitas y las secciones Desempolvando 
Historias, desde el museo municipal; Li-
teratura a Mano, de la biblioteca Ricardo 
Cabrera; y Todo Mezclado, en la Casa de 
Cultura. Notamos un alza en el interés 
del pueblo, porque a pesar de las limi-
taciones debido al aislamiento, logramos 
llegar a las personas.”

MOVIMIENTO BIEN ORGANIZADO
La Casa de Cultura, de la mano con el 

sistema de instituciones del municipio, 
ha conformado grupos de creación de 
varias manifestaciones artísticas.

La compañía Clara Narración es un 
proyecto de narradores orales pertene-
ciente a la biblioteca municipal Ricardo 
Cabrera. Con el nombre rinde homenaje 
a Clara Carrión, una grande de las ta-
blas nueviteras. El proyecto, muy activo 
en las redes sociales, ha participado en 
diferentes eventos, online muchos de 
ellos, y obtenido premios provinciales 

y nacionales. En junio se presentará en 
el Festival Cuenta Cuentos, auspiciado 
por el Proyecto eJo, en la cabecera 
provincial.

El proyecto sociocultural danzario Ai-
res de Bahía, de la Casa de Cultura, lo 
dirige Arnol Romero. Estos muchachos 
son reconocidos por su calidad inter-
pretativa y representan al territorio en 
eventos de baile a nivel provincial y na-
cional. Han sido galardonados con nu-
merosos premios. 

La Casa de Cultura también cuenta 
con Artesanos de Cañón y Proyecto de 
Artesanía San Fernando. Allí confluyen 
creadores de las diferentes comunida-
des, quienes muestran su arte en ferias 
y expo-ventas. 

Uno de los proyectos más importan-
tes, con 15 años de fundado, resulta la 
peña literaria Manuel Maure Parri, su-
bordinada a la biblioteca municipal. Su 
gestor, el escritor Tomás Cano, pretende 
visibilizar la creación literaria en el mu-
nicipio. Convoca al evento Versos al sa-
litre, al que asisten escritores de toda 
Cuba.

A todo este movimiento artístico se 
suma La Guernica, reabierta como ga-
lería de arte, con la exposición de los 
artistas de la plástica Joel Jover e Ileana 
Sánchez, el 21 de febrero de 2022. Ahora 
dispone de mejores condiciones para 
promover a profesionales y aficionados 
de la visualidad.

“Nuestra máxima principal ha sido 
que estos grupos anden unidos para 
que sean más fuertes y llevar la cul-

tura con mayor potencialidad al público 
nuevitero”, dijo Lechuga Guerra.

“El trabajo en las redes sociales fue el 
factor principal para darnos cuenta de 
que debíamos trabajar con una visión 
atemperada a estos tiempos tan liga-
dos a la tecnología para promocionar 
y promover las actividades. También 
nos apoyamos en los medios de prensa 
locales y debemos destacar la labor 
de los promotores culturales en las 
comunidades”.

NOS VESTIMOS DE ORGULLO 
Nuevitas acogió la celebración pro-

vincial por el Día del Trabajador de la 
Cultura, el pasado 14 de diciembre. “Nos 
sentimos orgullosos. Podemos presu-
mir de haber tenido en el municipio la 
presencia de importantes artistas de la 

cultura cubana como las cantantes Lidis 
Lamorú, Yaíma Sáez y Rosa Campos (La 
Tía Rosa); el grupo Rumbatá; los pin-
tores Joel Jover, Ileana Sánchez y Flora 
Fong, y reconocidos escritores del Cen-
tro Provincial del Libro y la Literatura”.

La Semana de la Cultura, del 22 al 28 de 
febrero, ofreció actividades para todos 
los gustos. “Este año retomamos el Fes-
tival del Creador Musical, el Modas y Di-
seños, los eventos de investigación Nue-
vitas, raíces e historia, y Del Chorrito al 
Bagá, el evento culinario, y por primera 
vez montamos una terraza campesina”.

La creación artística aquí no piensa 
cesar. La COVID-19 impuso un reto a la 
creatividad. Hoy Nuevitas florece con 
su patrimonio, su identidad, sus tradi-
ciones, y seguirá cosechando sus frutos 
propios en esta ribera.

En una jornada de tres días se desarro-
lló en el Complejo Audiovisual Nuevo 
Mundo, un encuentro del Proyecto Et-

novisual Afro Kuba Efimaye, pertenecien-
te al Comité de la Ruta del Esclavo. Diri-
gido por el etnomusicólogo, antropólogo 
y profesor de la Universidad de las Artes, 
Miguel Ángel García Velazco, reivindica la 
esencia de lo africano en la Isla. 

Ha sido una manera acertada de exponer 
los lazos culturales y espirituales que nos 
acercan al continente africano. Las distan-
cias se acortan cuando se busca realzar las 
tradiciones y los componentes de los genes 
culturales y matrices de la cubanía.

Deleitó a los presentes con sus audio-
visuales: Eggún para Chachá, Niño de ca-
ñamazo, Asere Crúcoro, Saludos a los pre-
sentes, Ellas cantan en lengua Arará, Erzilo 
en Lefebre, Lefebre en Camagüey, Sulkary, 
medio siglo después, El acorazado Irakere 
y Homenaje a Oscar Valdés. Tuvo como pú-
blico peculiar a las compañías de Ballet 
Folclórico y Contemporáneo de Camagüey. 

Estos documentales demuestran la im-
portancia de conocer la danza, la percu-
sión y el canto afrocubanos, y tienen en co-
mún el rescate del patrimonio inmaterial. 

El profesor Miguel Ángel enseña que no 
podemos permitir cuestiones de danza sin 
historia. Es de suma importancia visibili-
zar los cultos de los afrodescendientes, de 
sus aportes al ballet, que no son pocos, 
a pesar de ciertas concepciones racistas 
en este arte. En cada conferencia generó 
un sinfín de aportes para la preservación 
y salvaguarda de la cultura afrocubana 
desde el conocimiento profundo y el rigor 
investigativo.

El Circo Areíto retoma sus funciones con
el espectáculo 3, 2, 1... ¡Despegue!, los
días 12, 13, 18, 19 y 20 de marzo en el

Teatro Principal, con horario de viernes y 
sábados a las 8:30 p.m. y los domingos a las 
5:00 p.m. 

Con la dirección general de Lisbey López 
Galindo, malabarista, y del payaso Poty; y la 
dirección artística de Adiel Morales Rodrí-
guez, payaso Cebollita, Areíto vuelve a las 
alturas con el estreno de números variados 
como las acrobacias, el taburete, así como 
un dúo de cinta. 

La institución fue creada en 1976 y uno de 
sus fundadores, Félix Pérez Sarduy, continúa 
colaborando con los actuales miembros. 

Tras duras décadas marcadas por el de-
terioro y la renuncia de muchos de sus in-
tegrantes, en 2020 su actual director trans-
formó el espíritu de la compañía circense. 

En la actualidad, con 45 años cumplidos 
y un presupuesto destinado a la reparación 

parcial del Teatro América, sede asignada 
hace dos años, el circo volverá a la escena.

“Incorporamos a jóvenes que refresca-
rán la imagen, además de añadirle un plus 
de energía. Será un espectáculo muy va-
riado. Pretendemos mover las emociones. 
La alegría, el temor, el suspenso, el amor, 
saldrán una y otra vez durante la puesta 
que ronda las dos horas”, comenta Adiel 
Morales. 

Después de estas presentaciones, el circo 
saldrá de gira por otros territorios cubanos.

También excelente noticia para los 
miembros de Areíto y otros artistas cama-
güeyanos es la posibilidad de su contrato 
para fiestas particulares, anunció en Face-
book Kenny Ortigas Guerrero, director del 
Consejo Provincial de Artes Escénicas.

“Solicite sus servicios vía WhatsApp, al  
59935687. Excelentes precios y calidad de 
primera en cada una de las presentacio-
nes”, explicó.

Afro Kuba en Camagüey

“Mover” las emociones desde Areíto

Nuevitas florece con su cultura
Por Talia M. Velázquez Maza. Fotos: Cortesía del entrevistado

Por Hilda Camila Recio Costilla

Por Camila Ibarra Piloto

El Ballet Folklórico de Ca-
magüey ofrece función hoy en 
el teatro Avellaneda. En esta 
oportunidad entregan los pre-
mios del Concurso Nacional de 
Danzas Folclóricas Cubanas 
Olorum 2021. Entre los invita-
dos, el Centro de Promoción 
de Ballet y Danza Fernando 
Alonso.

El Ballet de Camagüey con-
voca a niñas y niños de entre 
8 y 9 años de edad, que cursen 
los grados 3ro. y 4to., para reci-
bir talleres de ballet clásico y 
danza moderna. Las matrículas 
son en la sede de la compañía, 
de 8:30 a.m. a 11:30 a.m., de lu-
nes a viernes. 

La Jornada Mujeres Cubanas 
ayer, hoy y siempre, colmó di-
versas librerías. El Centro Cul-
tural Librería Antonio Suárez 
ofreció el conversatorio Vilma 
Espín, la mujer y la familia cu-
bana; el Ateneo Vietnam aco-
gió el intercambio entre mu-
jeres escritoras y poetas, con 
Yunexis Nobalbo Aguilera y 
Mariela Pérez-Castro, y el Café 
Literario La Comarca, el en-
cuentro con las escritoras Ya-
dira Troche y Yoandra Santana. 

Breves
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En la temporada anterior Luis En-
rique Gómez Pérez resultó uno 
de los receptores estelares, in-

cluso integró el equipo Cuba que 
viajó a Curazao. Por eso, para los afi-
cionados fue una sorpresa escuchar 
que cambiaría mascota por guante 
para ocupar la esquina caliente en 
el mismísimo “Guillermón Moncada”, 
de Santiago de Cuba, durante el últi-
mo choque ante las Avispas. 

“El manager Miguel Borroto me 
preguntó si yo había jugado en la 
tercera base y respondí que no, pero 
él me insistió para que ocupara ese 
puesto. Fue sorprendente, pero no 
puse ninguna objeción por ayudar 
al equipo, aunque sabía que era una 
tarea difícil. Y mira, las cosas salie-
ron bastante bien”.

—¿Cómo te preparas para mejorar 
en la defensa?

—Lo primero es seguir ganando 
confianza conmigo mismo. El público 
exige. Después de los juegos, el en-
trenador de los jugadores de cuadro 
me orienta ejercicios de rollings y 
tiro a las bases, para trabajar en mi 
mayor dificultad. Estoy convencido 
de que con su ayuda y esfuerzo, se-
guiré mejorando.

—¿Cuáles son las diferencias más 
marcadas entre la receptoría y la 
antesala?

—Existe una gran diferencia. La 
receptoría conlleva permanecer de 
frente a todos los jugadores y estar 
todo el tiempo guiando a los lan-
zadores, además de observar cómo 
batean por la parte contraria para 
ayudar un poco más. En el caso de 
la tercera base, a pesar de lo difícil, 

es una posición más tranquila, de 
menos detalles, pues no siempre la 
pelota va hacia tu zona. Las dos tie-
nen complicaciones y hay que po-
nerles mucho empeño para lograr 
el éxito”.

—Como has bateado para más de 
trescientos, la dirección te ha con-
fiado turnos de importancia en la 
alineación…

—Las últimas dos temporadas me 
he enfocado mucho en la ofensiva, 
pues siempre la defensa ha sido mi 
fuerte, pero la Serie pasada demos-
tré que podía batear y en la actual, a 
pesar de las lesiones me he prepa-
rado bien, he aprovechado cada se-
sión de entrenamiento al máximo y 
se han visto los resultados. 

“El turno en la alineación no cons-
tituye un problema para mí, con-
sidero que todos son importantes 
y en cualquier lugar que me colo-
quen siempre trato de hacer lo que 
corresponde”.

Quien ve a Luis Gómez por primera 
vez en su nueva posición, no se cree 
que hasta hace par de semanas era 
un terreno totalmente desconocido 
para él, pues lo mismo se desplaza 
con agilidad hacia adelante en busca 
de un toque de bola, que se lanza 
hacia la raya para atrapar una línea 
o tira en movimiento con precisión.
Por eso, algunos fanáticos se atreven
a pronosticar que podría quedarse
ahí en el futuro.

“Hoy los Toros me necesitan aquí y 
por ellos hago lo que sea, pero la re-
ceptoría es lo mío. No, no estoy de-
cidido a cambiar la mascota por el 
guante”. 

Juan Sebastián Contreras Esquivel 
lanza y el estadio Cándido González 
se rinde a sus pies, pareciera que la 

bola y él son uno solo, y que la palabra 
victoria forma parte de su nombre. Pero 
no siempre fue así, problemas de con-
centración y falta de técnica empañaban 
sus salidas. 

Enamorado del deporte de las bolas 
y los strikes, con apenas seis años de 
edad comenzó a practicar béisbol en 
el área deportiva del Reparto Lenin, en 
esta ciudad.

“Mi familia influyó mucho, mi abuelo y 
mi padrastro son entrenadores de béis-
bol en la EIDE, además mi tío y mi papá 
fueron peloteros”.

—¿Cómo fue tu etapa en la pirámide 
deportiva, cuáles fueron tus logros y 
quiénes te ayudaron durante esos años?

—Mi etapa en la EIDE fue un poco 
complicada, principalmente en mi pri-
mer año, luego en el segundo comencé 
a tener mejores resultados y mayor 
protagonismo. Poco a poco llegaron las 
victorias, sobre todo en mi etapa como 
juvenil, donde integré el equipo Cuba de 
esa categoría en mi último año.

“Desde que comencé y luego en la EIDE 
formaron parte de mi crecimiento como 
deportista los entrenadores Ray Castro, 
Leónides Camejo, Guillermo Arias y Ab-
diel Rosell. Además, debo agradecerle 
especialmente a mi padrastro, Alexan-
der Infante, también entrenador de 
béisbol, que desde mi niñez siempre me 
ha ayudado mucho y sigue brindándome 
sus conocimientos”.

—Llevas una temporada de lujo, 
siendo el arma de triunfo del pitcheo 
camagüeyano; sin embargo, hace unos 
años no era así.

—Debuté en el año 2017 contra los azu-
careros de Villa Clara, entré de relevo y 

lancé un inning, pero en años anteriores 
no concretaba resultados favorables.
Realicé cambios en la mecánica, aunque 
sigo teniendo problemas en ella, sobre 
todo en la técnica de las piernas.  Lazo 
me ha ayudado mucho, recomendán-
dome lanzar por encima del brazo que, 
para los lanzadores espigados como yo, 
es una carta de triunfo. También le debo 
mi buen rendimiento a los consejos del 
profesor José Manuel Cortina y sobre 
todo a mi familia, que siempre ha estado 
a mi lado en los momentos buenos y 
malos, en especial mi abuelo y mi papá.

—¿Qué cualidades deben tener los 
lanzadores para cosechar éxitos?

—Muchos lanzadores jóvenes pien-
san que la velocidad es lo más impor-
tante para tener éxito; sin embargo, 
mi abuelo siempre me ha dicho que el 
control es importante y que un pitcher 
con dominio en sus lanzamientos tiene 
altas posibilidades de avanzar en los 
juegos y ganar. Debemos tener ecuani-
midad en la toma de decisiones y con-
trolar los nervios en los momentos más 
tensos del juego.  

—¿Cuál rival de la Serie Nacional te ha 
costado dominar y cuál se te ha tornado 
fácil de vencer?

—Se me dificulta dominar a los Tigres 
de Ciego de Ávila, incluso desde las ca-
tegorías juveniles. Por otra parte, me es 
fácil dominar a los Alazanes de Granma, 
las Avispas santiagueras y los Gallos de 
Sancti Spíritus. 

—¿Cómo se ve Sebastián Contreras en 
un futuro? 

—Mi objetivo actual es seguir entre-
nando duro para ayudar al equipo Ca-
magüey en todo lo posible. En un futuro 
pienso cumplir mi sueño de niño, inte-
grar el equipo Cuba y representar a mi 
país en competiciones de alto nivel. 

Luego de caer el fin de semana en par de ocasio-
nes ante los Huracanes de Mayabeque, Camagüey 
volvió a respirar en la 61 Serie Nacional de Béisbol 

al completar una inesperada barrida sobre Matanzas.
El sábado los Toros sufrieron su primera lechada de 

la temporada a manos de Yadián Martínez y Marlon 
Vega con marcador de 3-0. Hasta el cuarto inning Frank 
Madan dominó al equipo contrario hasta que Lázaro 
Martínez impulsó la primera carrera de los visitadores, 
mientras que la batería local se mostraba poco opor-
tuna a la hora de producir carreras, sobre todo en el 
sexto episodio.

El tope del domingo resaltó las deficiencias del pit-
cheo relevista. La salida de Rodolfo Sorís, quien había 
retirado cuatro entradas inmaculadas, provocó insa-

tisfacciones en las gradas del “Cándido González”. A 
partir de ese momento se desperdició una ventaja de 
cinco carreras y terminaron perdiendo con marcador 
7-6.

Durante la semana recibieron a los Cocodrilos, a
quienes superaron en el primer encuentro a pesar de 
un mal corrido de las bases en el primer juego. Juan 
Sebastián Contreras no tuvo su mejor tarde, pero Án-
gel Luis Márquez entró para retirar tres innings con un 
solo hit permitido. La ofensiva estuvo a la altura para 
fabricar carreras a partir del tercero.

Al día siguiente, la defensa de los anfitriones faci-
litó otra victoria frente a Yamichel Pérez, que perdió su 
primer juego con la camiseta de los reptiles. Esa tarde 
quedaron para la historia los fildeos de Luis González y 

Leonel Moas Jr. que contribuyeron a conservar la ven-
taja. El abridor, Pedro Luis Guzmán, hizo un excelente 
papel al permitir solo dos limpias en ocho actos.

En el último juego Camagüey completó la barrida 
con marcador de 9-4. Destacaron a la ofensiva Alexan-
der Ayala y Moas Jr. ambos de 5-3 con dos impulsadas. 
Y el regreso a la rotación abridora de José Ramón Ro-
dríguez fue la mejor noticia, pues se apuntó su cuarta 
victoria de la temporada.

Así los discípulos de Miguel Borroto se mantuvieron 
en el decimotercer puesto de la tabla con 15 triunfos 
y 18 reveses, a seis unidades del líder Mayabeque y a 
dos de la línea de postemporada. A partir de hoy el 
reto será ante los Elefantes de Cienfuegos (10-23), co-
leros del campeonato.

Barrida a Matanzas nos mantuvo vivos

Entre la mascota y el guante El nuevo Contreras

Por Elia Rosa Yera Zayas Bazán

Por Mariam Cruz Salgado
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Por Avianny Delgado Herrera y Karla Camila Abreu Rodríguez

De niña soñaba ser maestra 
o enfermera, pero la lite-
ratura despertó el interés

hacia el periodismo. Allá en su 
Senado natal descubrió los clá-
sicos soviéticos, a Julio Verne y 
Emilio Salgari. 

Bárbara Suárez Ávalos es pe-
riodista hace más de 40 años, y  
aún siente por su profesión la 
pasión del primer día. 

Su época de estudiante la re-
cuerda con nostalgia. Entonces 
el periódico era su casa, contó 
hace unos días a la colega Clau-
dia Artiles, de Radio Camagüey.

“Todas mis prácticas fueron 
en Adelante. La prensa plana 
me fascina, por lo que me hu-
biera pasado la vida entera en 
esta”, expresa con cariño.

A la radio llegó por casuali-
dad, como ocurre lo que está 
destinado a suceder en la vida. 
En ese medio descubrió la in-
mediatez y la posibilidad de re-
latar con la facilidad de la voz 
y la riqueza de los sonidos. Sin 
dudar, considera la oportuni-
dad de hacer radio como una 
de las mejores experiencias de 
su carrera.

Radio Progreso representa 
para esta mujer la posibilidad 
de acercarse a la familia cu-
bana. Como corresponsal de di-
cha emisora, aborda múltiples 
temas sociales y de gran inte-
rés popular. “Me cautivó con su 
perfil y me permite ahondar en 
asuntos aparentemente senci-
llos, pero que la gente necesita 
escuchar”.

Para Bárbara el trabajo del 
periodista no es simple. La ho-
nestidad hacia los lectores y 
oyentes deviene una regla de 
oro. El afán de informar de 
inmediato, o hacerlo primero, 
no puede ganarle a la calidad 
del trabajo: “Hay que pensar 
siempre que la persona que 
escucha no lo sabe todo, y 
eso a veces se nos olvida. Ser 
sinceros y respetar el tiempo 
del público”, expresa con 
convicción.

La ética representa un ele-
mento principal. Tener opinio-
nes firmes en todos los esce-
narios es importante, mas, “no 

se puede ser una cosa delante 
del micrófono y dar un giro de 
180 grados en nuestro barrio o 
comunidad”. 

En los tiempos actuales el pe-
riodismo se encuentra en cons-
tante tela de juicio. Para esta 
radialista cuando se escoge la 
profesión no hay momento ni 
lugar para dejar de ejercerla. 
Tal vez porque más que vivir 
de eso hay que vivir para ello. 
“Soy periodista las 24 horas 
del día, hasta durmiendo soy 
periodista”.

Cuatro décadas es tiempo 
para la vivencia de sucesos y el 
nacimiento de anécdotas. To-
davía recuerda cuando estaba 
en casa de unas amistades y 
se incendió la casa de cambio 
(Cadeca) de la esquina y prác-
ticamente saltó para el balcón 
con ese traje que no se quita 
nunca. También tuvo la opor-
tunidad de compartir con el 
Comandante en Jefe Fidel Cas-
tro, una experiencia que no 
olvida. 

Al hablar de dinámicas perio-
dísticas, compara las de hace 
años con las de ahora. “Em-
pecé con máquinas de escribir, 
que hoy son piezas museables 
de los medios”, y confiesa que 
aún conserva la suya. “Tuve que 
aprender y adaptarme a las 
nuevas tecnologías, por suerte 
he tenido buenos maestros”. 
En el actual contexto, las redes 
sociales constituyen un desafío 
para el ejercicio de la profe-
sión, se han convertido en pla-
taformas para difundir noticias, 
sean reales o no. “Uno de los 
retos del periodista es generar 
contenidos, para contrarrestar 
la desinformación”. 

A las nuevas generaciones de 
reporteros ofrece sus conse-
jos: “Debemos ser cuidadosos 
y no perder la pasión, estemos 
donde estemos. La gente siem-
pre te va a ver como periodista.

“El periodismo te permite 
llegar hasta muchas personas, 
desde un jefe de Estado hasta 
el trabajador más humilde. 
Ayuda a enriquecer la espiri-
tualidad. Es, sin dudas, el mejor 
oficio del mundo”.

Vivir el 
periodismo

Sonidos que
marcan vidas

Por Maday Cala Tabarcia. Foto: Betzabe Cabreja Jeffers

Martha Martínez Duliet 
más que un nombre 
es una composición 

de sonidos que a lo largo 
de 25 años ha llegado hasta 
el corazón de centenares de 
oyentes. Resulta imposible 
no quedar atrapado en la 
sonrisa y el carisma de esta 
mujer que pasó de dar clases 
a construir a diario un mejor 
periodismo junto al colectivo 
de Radio Florida.

Las palabras y la historia 
forman parte de su esencia 
desde que comenzó como 
docente a los 17 años. Se 
graduó como Licenciada 
en Historia y Ciencias So-
ciales y luego se convirtió 
en Máster en Ciencias de la 
Educación. “La historia es 
un mundo interesante en el 
que usted comienza a ca-
minar y nunca desea dete-
nerse”, dice.

Entre sus muchos premios 
en eventos competitivos, in-
cluso a nivel nacional y otros 
reconocimientos, destaca la 
medalla Raúl Gómez García 
y la distinción Félix Elmusa, 
máximas condecoraciones 
que otorgan el Sindicato 
Nacional de Trabajadores 
de la Cultura y la Unión de 
Periodistas de Cuba (UPEC), 
respectivamente.

—Con una consolidada 
trayectoria como profesora, 
¿cómo el periodismo cambió 
su vida?

—Imagina, estaba en un 
aula dando clases y de 
pronto entré a dirigir el de-
partamento de programa-
ción de Radio Florida. Llegar 
del sector educacional des-
pués de aproximadamente 
16 años y comenzar en ese 
mundo nuevo me fascinó. 
Luego pasé al departamento 
de Información con igual res-
ponsabilidad; allí tenía que 
revisar lo que escribían mis 
compañeros, algunos de mu-
cha experiencia y prestigio y 
esa fue mi primera escuela. 
Me adentré en el periodismo 
observando, preguntando… y 
me sentía, en alguna medida, 
con la capacidad de escribir 

también. Ellos se convirtie-
ron en verdaderos profeso-
res. Me llevaron recio, pero 
gracias a eso aprendí.

—¿Cuáles razones la ena-
moraron del periodismo?

—Su capacidad de entre-
lazarse con todas las áreas 
y la posibilidad de relacio-
narme con diferentes secto-
res sociales. Siempre pongo 
el ejemplo de cómo llegué 
a la Cruz Roja por el perio-
dismo y hoy soy una de sus 
voluntarias. Conocer a tantas 
personalidades importantes 
de la localidad de Florida, 
de mi provincia y del país me 
fue llenando de sensaciones 
bonitas. 

“Trabajar con organiza-
ciones como la Federación 
de Mujeres Cubanas y la 
Asociación de Combatien-
tes, donde tuve el privilegio 
de conocer al Comandante 

de la Revolución Juan Al-
meida Bosque, se convirtió 
en una de las experiencias 
más reconfortantes desde 
el ámbito periodístico. Sin 
dudas logró conquistarme. 
La radio me permitió crecer 
como ser humano, me com-
plementa en muchísimas 
direcciones”.

—¿Cuál fue el mayor reto 
al cual se enfrentó en este 
sector?

—Cuando entré a conducir 
el departamento informa-
tivo traía poca experiencia 
del área de Programación 
y se convirtió en un desafío 
la dirección de personas con 
tantos años de trabajo como 
Francisco Sierra Ortega, 
Humberto Guevara Esquivel 
y Nelson Domínguez Pérez, 
tres maestros del periodismo 
y con años de quehacer. 

“Más que en dirigir me en-
foqué en aprender de ellos. 
Se convirtieron en la mejor 
escuela de periodismo. En 
ese período también asumía 
muchas coberturas. Mi aca-
demia fue la redacción de 
radio.

“¿Difícil?, creo que en el 
periodismo casi todo lo es, 

porque si vas a enfrentarte 
a un acontecimiento o vas a 
entrevistar, primero debes 
investigar, buscar una cierta 
empatía con las personas 
y a partir de allí desbrozar 
el camino para encontrar lo 
bueno, lo positivo, lo verda-
dero… entonces cada trabajo 
periodístico significa un reto 
para el cual tienes que pre-
pararte. Siempre dije que mi 
mayor aspiración era ser una 
buena comunicadora, sin du-
das fue complejo, pero creo 
que lo conseguí”.

—¿Qué proyectos realiza 
ahora?

—Tengo los programas Es-
tampa Floridana, que trata 
sobre la historia del munici-
pio, y Sin miedo a envejecer, 
el cual está logrando una 
gran audiencia. Mi blog per-
sonal Soy floridana es uno 
de los proyectos más impor-
tantes, pues aunque ahora lo 
tengo un poco desatendido, 
ha sido una vía para interac-
tuar con lectores de dentro 
y fuera del territorio intere-
sados por la historia de mi 
localidad.

—¿Cuáles reconoce como 
las mayores gratificaciones 
de esta carrera?

—El hecho de ir por las 
calles y escuchar que las per-
sonas comentan “ahí viene la 
periodista”, sentirlas identi-
ficadas contigo. El reportero 
pasa a ser como una especie 
de inspector, de velador y 
aunque a veces quiera estar 
en el anonimato, siempre 
hay quien señala “ahí viene 
Radio Florida”.

“A pesar de los años en el 
periodismo nunca he aban-
donado del todo la edu-
cación. En el aula yo me 
siento una artista, para mis 
alumnos soy una compa-
ñera más y cuando llego a 
dar clases de Historia, de 
Filosofía o de Economía 
Política se convierte en una 
fiesta porque busco la forma 
de mantenerlos despiertos, 
de que estén activos. Siem-
pre va una parte de la edu-
cación conmigo”.

—¿Qué le gustaría hacer en 
el futuro?

—Siempre he querido es-
cribir un libro, sobre todo de 
la historia de Florida. Inves-
tigaciones, reportajes que 
tengo guardados me gustaría 
perpetuarlos para dar a co-
nocer la riqueza histórica del 
municipio.

Una tarde con Martha 
transcurre llena de magia, 
contagia a todos a su alre-
dedor. En una sola frase la 
radio representa para ella 
“buena parte de mi vida”, 
una existencia marcada por 
los sonidos.

Para Baby (con blusa blanca) o Barbarita, como le llaman cariñosamente en 
el gremio, el periodismo es siempre oportunidad.
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